

enseignaient à Pavie. Ces lettres mêmes rendent très probable la date qui vient d'être assignée à l'arrivée de Gaza en Italie, parcequ'il en ressort que Filelfe désirait le voir occuper soit à Milan, soit à Pavie, l'emploi de professeur public, ce qui toutefois n'arriva pas. On conviendra bien que, pour être considéré, en 1440, comme apte à remplir une chaire, Gaza devait nécessairement connaître le latin. Or, ne le sachant pas quand il quitta son pays, il dut consacrer trois ans à l'étudier sous Victorin de Feltre. Ces trois années ne peuvent se confondre avec les dix-huit mois environ que dura le concile de Florence, puisque, pendant ce laps de temps, Gaza ne put suivre les leçons de Victorin qui enseignait à Mantoue. Nous arrivons donc, moyennant un calcul des plus simples, à l'année 1435, date où il devait déjà se trouver en Italie.

Comme nous venons de le dire, l'école de Victorin de Feltre, à Mantoue, fut celle que Théodore Gaza choisit pour apprendre la langue latine; et cet excellent professeur, qui s'aidait volontiers des lumières de Théodore, pour rendre son enseignement plus profitable à ses élèves, réussit à lui apprendre, en trois ans, la langue de Cicéron, de telle sorte que Gaza fut mis au nombre des plus éloquents orateurs de son époque; François Prendilacqua, élève de Victorin de Feltre et auteur de sa Vie, l'atteste en ces termes : « Theodorum Thessalonicensem natura simul et summa præceptoris diligentia inprimis ornavit. Romanæ enim dictionis penitus ignarus vix consumpto apud Victorinum triennio tantus evasit ut pauci postea doctiores oratores inventi sint¹. »

Nicolas Papadopoli assure² que Théodore Gaza fut élève de Victorin de Feltre, à Padoue, alors que celui-ci y tenait école, et à l'appui de son assertion, il produit une prétendue lettre de Bessarion, dans laquelle l'illustre cardinal affirme que Gaza aurait professé à l'université de Padoue. Mais, dès 1425, Victorin était passé à Mantoue, où il vécut jusqu'à sa mort, survenue en 1447; et, comme on l'a déjà dit, Théodore ne vint en Italie que postérieurement à 1430. D'ailleurs, Prendilacqua dit positivement que Gaza suivit les leçons de Victorin, et il ajoute que ce fut à Mantoue³.

Il est également certain que Théodore Gaza fut professeur à Ferrare, sous le règne du duc Lionel d'Este, c'est-à-dire entre 1441 et 1450, ce qui se prouve par le témoignage de Giglio Giraldi, avec l'autorité de Ludovic Carbone dans un discours adressé par celui-ci audit Lionel⁴. A cette preuve

1. *Vita Victorini Feltrensis*, p. 70.

2. *Historia Gymnasii Patavini*, t. II, p. 175.

3. *Vita Victorini Feltrensis*, p. 70.

4. Theodorus Gaza... ex Thessalonica urbe Macedoniæ fuit, quo vestra hæc, Lili, civitas Ferrariæ gloriari potest quod, instaurato in ea litterarum gymnasio, primus studii præfectus et moderator, qui vulgo Rector dicitur, hic creatus fuerit, ubi et publice græcas litteras

